

COLLEGIANA.

15 Avril — Comme Mr. le Directeur de l'Académie ne pouvait assister à cette séance, le Rév. Messire Lévêque eut l'obligance de le remplacer. Après quelques mots et quelques compliments à l'adresse de ceux que mentionnait le rapport, il invita Mr. G. Clapin à nous donner lecture de son travail sur le rôle de la Vendée pendant la Révolution française. Ces détails sont trop connus pour les analyser ici. Mais ce qui fit le mérite de l'ouvrage de Mr. G. Clapin, c'est l'art avec lequel il sut faire entrer dans un cadre étroit toutes les diverses alternatives de succès et de revers qu'ont éprouvés les héros Vendéens. Surtout l'auteur trouva le secret de fondre dans son récit bon nombre des réflexions utiles et ingénieuses qui n'en font pas le moindre mérite.

Mr. le Directeur *pro tempore* s'abstint de compliments, mais les applaudissements réitérés qu'il n'hésita pas à décerner avec nous pendant la lecture, prouvent assez ce qu'il en pense. En revanche, il loua fort le choix de sujets historiques, et s'étendit quelque peu sur l'importance et les charmes de l'histoire; ne vous en étonnez pas, c'est l'expérience de vingt ans de professorat. Il finit en disant qu'il accueillerait avec plaisir quiconque voudrait exploiter sa magnifique bibliothèque d'histoire.

Avant de lever la séance, Mr. le Président remercia en quelques mots le Rév. Mr. Lévêque de la bienveillance qu'il témoigne à l'Académie et lui fit entendre que plusieurs ne manqueraient pas de se prévaloir de ses offres généreuses.

Lundi, 19 Avril, les Messieurs du clergé dont les noms suivent, sont venus présenter leurs hommages à Mr. le Supérieur, à l'occasion de sa fête: L. Z. Moreau, V. G., les Révérends Pères Dubray et Vigeannelle F. F. P. P., M. P. Nolin, S. J., M. M. E. Lévêque, O'Donnell, Godard, Desnoyers, Poulin, Gauthier, Pratte, St. Georges, J. B. Dupuy, Sauvé, Gigault, Germain, Dupré, Gravel, Davignon et bon nombre d'autres dont les noms nous échappent. Pendant le dîner, M. M. les musiciens nous firent entendre une délicieuse musique qui ne contribua pas peu à entretenir la gaieté

parmi les convives. Cette nouveauté fut fort appréciée de tous. Ci suit le rapport de la séance littéraire qui eut lieu le soir.

Lundi, 19 Avril. — L'Académie Girouard a voulu contribuer, en donnant une séance publique, à rehausser l'éclat de la fête de notre bien-aimé Supérieur. Bon nombre de membres du clergé et aussi plusieurs citoyens distingués de St. Hyacinthe assistaient à cette séance. Dans un petit discours d'introduction, Mr. Clapin exprima son regret de ne pouvoir énumérer les titres que Mr. le Supérieur possède à l'estime et à la vénération des élèves de cette maison; mais, ajouta-t-il, moi à capacité en premier lieu, et ensuite à crainte de blesser la vertu qui accompagne toujours le vrai mérite, ne me permittent pas de le faire. Il nous donna ensuite le sujet des discours qui devaient être déclamés, et dont voici le

PROGRAMME.

Plaidoyer de Lally Tollendal. *J. Payan*

DISCOURS SUR L'ELECTION DE L'ABBÉ GREGOIRE.

- Lainé..... *L. Dozois.*
- Benjamin Constant..... *A. Beaudry.*
- La Bourdonnaie..... *G. Gandreux.*
- Manuel..... *H. Ste. Marie.*
- Marcellus..... *Lab. Taché.*

Discours de Montalembert..... *J. Raiche.*

Les applaudissements chaleureux et répétés que l'on prodigua à Mrs. les Orateurs, prouvèrent que la séance avait été fort agréable.

Je croirais manquer à mon devoir, si en terminant, je n'adressais un mot de félicitation et de remerciement à Mrs. les Musiciens qui ne contribuèrent pas peu au succès de la soirée.

Un de nos reporters nous a passé un long rapport d'une fête au sucre, donné par le Propriétaire du Collégien à ses dévoués employés; mais le manque d'espace ne nous permet pas de l'insérer. Il paraît qu'on s'est amusé à merveille.

De omni re

“REVUE CANADIENNE.”

Nous accusons réception avec un sensible plaisir de la “Revue Canadienne”, qui est devenue, depuis le mois de

Janvier, la propriété de J. A. Quinn, Ecr. Avocat. Cette publication paraît être revenue aux beaux jours d'autrefois, si nous en jugeons par le sommaire des trois livraisons que nous avons sous les yeux. Nul doute qu'avec des collaborateurs tels que MM. J. Marmette, l'Abbé Verreau, O. Dum et L. Rieler, la Revue ne se maintienne et ne soit toujours digne des faveurs du public amateur de littérature indigène.

Prix de l'abonnement, \$ 3.00 par année.

“REVUE AGRICOLE”

Merci à M. A. Kérouack, Libraire, pour l'envoi du premier numéro de “La Revue Agricole” dont il est l'Éditeur-Propriétaire. C'est un journal très bien fait et qui est appelé à rendre les plus grands services à l'agriculture. Si nous l'osions, nous prîerions MM. les Curés de chercher à le répandre parmi la classe au milieu de laquelle ils vivent. Ce serait une œuvre vraiment patriotique.

“La Revue Agricole,” qui se publie tous les mois, formera chaque année un beau volume in-quarto, illustré, d'environ deux cents pages, chaque numéro ayant seize pages de matière à lire, remplies de choses pratiques, d'avis opportuns et de recettes utiles à tous.”

Prix de l'abonnement, \$ 1.00, franc de port, invariablement payé d'avance.

Nous apprenons avec peine que le Révérend M. J. Cravier, de St. Charles, est tombé très-dangereusement malade d'une nouvelle attaque de paralysie. Aux dernières nouvelles, on constatait un peu de mieux.

Le 21 Avril, quatre Sœurs de l'Hôtel-Dieu de cette ville sont allées prendre la direction d'un hôpital dont Mgr. de Sherbrooke vient de doter sa ville épiscopale. Leur réception a été très sympathique: on semblait voir dans les bonnes religieuses des envoyées de Dieu.

 Le Gérant du Collégien se rendant dans sa famille pour cause de santé, toutes communications concernant le journal devront être adressées: 

Louis Lussier,

Collège de St. Hyacinthe.